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昨日，《经济日报》头版头题刊发通讯《要为百姓干点啥，先问百姓需要啥
——郑州市创新开展基层社会治理工作纪实》，本报今日全文转载。

■编者按

要为百姓干点啥，先问百姓需要啥
——郑州市创新开展基层社会治理工作纪实

家住河南省郑州市二七区淮河路街道连心胡同的老居民李德明，最近很是高兴，他住了几十年的老院子正在实
施改造提升工程。“看，这是我住的小院，楼体加装了保温材料，墙面进行了加固粉刷。”李德明兴奋地指着院子说。

和以往不同，这次老院改造是“群众下单”“党委接单”。“要为百姓干点啥，先问百姓需要啥。”二七区淮河路街道
党工委书记秦召玉说，工作之前，他们会先听取群众意见，列出“需求清单”，再逐一落实。

这种工作机制的变化源自不久前一次交流会的举办。

11月12日晚7时，立冬不久
的郑州寒意来袭，大部分市民早
已下班回家。此时，位于中原路
的郑州市委综合楼第二会议室
内，却是一番热腾腾的景象。

郑州市首届乡镇（街道）党
（工）委书记工作交流会正在召
开，9名来自基层的党委书记
集体当“主角”，和河南省委常
委、市委书记徐立毅“面对面”
地讲基层事、说心里话。

基层社会治理到底怎么
做？乡镇（街道）书记们在交流
中提供了满满的干货。中牟县
官渡镇党委书记段长海第一个
发言，他所在的官渡镇是郑州

的“东大门”。作为城市边缘的
农业生产区，曾经的官渡镇垃
圾满地，被群众称为“龙须
沟”。段长海详细地介绍了他
们是如何打了一场农村环境整
治的攻坚战，改变了落后面
貌。而说起如何治理“老城
病”，如何答好居民的“老城之
问”，新郑市新华路街道党工委
书记仪刚头头是道。郑东新区
祭城路街道党工委书记武学德，
则讲述了大力改造百姓安置区
及周边生活环境、提升精细化
管理水平的具体做法。

9位基层书记畅所欲言，当
这场“泥土味”十足的会议结束

时，已临近午夜。徐立毅一边听
一边记，一场会议下来，他的笔
记本上满当当记了七八页。

“乡镇（街道）担负着巩固党
的执政地位和执政基础的重大
政治责任，乡镇（街道）工作具有
综合性强、群众性强、执行性强
等突出特点，责任很重大、方法
很讲究、挑战很直接。”徐立毅
说，“乡镇（街道）工作的同志要
始终保持清醒认识，既要面对挑
战，又要坚定信心、勇于担当，以
强烈的责任感、事业心，为党在
基层站好岗、放好哨，为人民服
务好，把乡镇（街道）工作做好做
出彩。”

讲什么？谁来讲？为了办
好这场交流会，郑州市整整做了
一个多月的准备工作。通过多
方调研，确定会议主题；市直机
关部门分类别对县（市）、城区、
开发区进行排名；县（市）区、开
发区党（工）委在本辖区内优中
选优，向郑州市委推荐发言候选
人；郑州市委组织部根据“两推”
情况进行实地考察，初步提出发
言建议人选，提交市委审定。

“我们围绕市委确定的议
题，选择一批精神状态好、工作
推动力度大、干事激情高、发展
意识强的乡镇（街道）党（工）委
书记进行典型带动，切实营造干
工作冲在前、转作风做在前、谋

发展想在前、带队伍抓在前的浓
厚氛围。”郑州市委组织部一位
工作人员告诉记者。

为使会议开出实效，让郑州
市各部门都能够更好地了解基层
情况，让基层的诉求能够得到更
好的解决，这场会议选择以电视
电话会议形式召开，郑州市四大
班子成员、市直各部门主要负责
同志悉数到会，各开发区、县（市）
区班子成员、各乡镇（街道）班子
成员全体在分会场收听收看。

这看似是一场工作交流会，
实则是一次动员激励会。不少参
会人员表示，市委书记和乡镇街
道书记“面对面”座谈，对发言的
部门是一种激励，他们有机会让

市领导了解到“上头千条线，下面
一根针”的具体做法；对于其他部
门而言，也是一种学习和鞭策。

“面对面”交流畅通了乡镇
发声的渠道，激励了基层干部的
干劲，促进了基层治理工作的创
新，助力郑州市营造“努力干、争
优秀、学典型、促改进”的基层工
作作风。

正是看到这一点，郑州市委
决定把召开乡镇（街道）党（工）委
书记工作交流会议，作为一项长效
机制固定下来。原则上每个季度
召开一次，每次确立一个主题、选
取一批典型，小切口、深交流，让大
家学有方向、学有抓手，以全面提
升乡镇（街道）工作的能力与水平。

郑州市首届乡镇（街
道）党（工）委书记工作交流
会指出，要突出工作重点，
解决好老百姓一家一户解
决不了的问题、生产生活中
的堵点难点问题。“这为我
们指明了工作的方向。”秦
召玉说。

取得真经，说干就干。
作为老城区，二七区内的老
旧楼院特别多，不少小区常
年没有物业管理，居民生活
环境脏乱差。现如今，按照
“群众下单”“党委接单”的
工作方法，二七区内的 69
个老旧小区启动了改造工
程，收获了群众的一片点
赞。老旧小区改造工程是
“表”，社会治理是“里”，老
旧小区改造不仅是工程项
目，更体现了社会治理工作
的理念。

在上街区，为了更好地
察民意、解民困，“小板凳恳
谈会”应运而生。中心路街
道林溪苑小区的“小板凳恳
谈会”上，通过社区党支部牵
线，11个职能部门与40多位
关心小区事务的热心群众面
对面，逐个解决“小区门前道
路缺少垃圾桶”“电瓶车电瓶
被盗”“小区饮用水水质偏
硬”“高层住宅居民家里暖气
不热”等问题。

“这一形式，加深了职

能部门与群众间的相互理
解，干群关系更密切了，
工作开展更顺利了，越来
越多的群众自发参与到小
区管理中来。”上街区中
心路街道一位工作人员告
诉记者。

少林寺名满天下，而其
所在的登封市西城区却长期
存在着基础设施薄弱的问
题，尤其是王指沟、李家门、
王家门等村的 126户群众，
由于交通不畅，就学就医都
不方便。

少林街道党工委书记周
莉介绍说，针对这个问题，他
们实施了“三心”工作法：“诚
心”接纳意见，一户一户走、
一人一人问，积极寻找群众
诉求与上级政策的最佳结合
点，让群众的合法利益最大
化；“恒心”克难攻坚，班子成
员逐一包户，与老党员、老干
部交流谈心，让群众带动群
众，引导 126户村民全部签
订了协议；“尽心”解决难题，
尽力解决百姓实际问题。

基层社会治理的创新
给今冬的郑州带来了十足
的暖意——那是基层干部
干事创业的火热劲头，是加
强基层社会治理的如火如
荼，更是万千百姓心中的浓
浓暖意……
《经济日报》调研组

基层社会治理打开新局面

好办法成为好制度

几级书记面对面讲基层事

本报讯（郑报全媒体记者
覃岩峰 王治）12月 24日深夜，
省生态环境厅厅长王仲田、市长
王新伟带领市直相关部门负责
人，不打招呼，深入重点物流园
区、环保重点监控企业实地进行
突击检查。

在宇鑫物流公司、中国（郑
州）邮政口岸，夜查组发现企业在
我市发布重污染天气预警后，仍
然存在使用国四及以下重型载货

车辆（含燃气）进行物料运输、应
急管控措施执行不到位等问题，
现场责成执法人员依法依规对其
进行处罚，并要求企业负责人迅
速整改到位。在停工整改的郑州
天瑞水泥有限公司，夜查组看到
企业内部环境明显改善，叮嘱企
业负责人严格落实超低排放标
准，进一步优化工艺流程、完善节
能减排设施，努力实现环境保护、
经济发展和社会效益的多赢。

王仲田表示，加快调整运输
结构是打好污染防治攻坚战、打
赢蓝天保卫战的重要举措，也是
实现交通运输高质量发展和绿
色发展、加快推进现代综合交通
运输体系建设的必然要求。希
望郑州市深入践行习近平生态文
明思想，全面落实中央和省委经
济工作会议精神，坚持精准治
污、科学治污、依法治污并重，坚
决扛稳抓牢秋冬季大气污染综

合治理的政治责任，为全省打好
打赢污染防治攻坚战贡献郑州
经验、郑州力量。

王新伟要求，把精准、科学、
依法治污的要求落地、落细、落
小、落实，是践行习近平生态文
明思想，树牢“四个意识”、做到
“两个维护”的重要标尺。各级
各部门要清醒认识大气污染防
治工作的重要性、艰巨性和紧迫
性，把交通运输结构优化调整作

为大气污染治理的重要举措，进
一步加大对市政工程、邮政物
流、园林绿化等“公”字头燃油车
辆管控力度，积极鼓励发展绿色
货运车队，加大新能源城市配送
车辆推广应用力度，推动道路货
运行业提质增效、规模化发展，
加快构建安全、便捷、高效、绿
色、经济的现代化综合交通运输
体系，以大气污染防治的综合成
效让广大人民群众满意。
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优化调整交通运输结构
坚决打赢污染防治攻坚战


